



**Q&A,  
MENSAJES CLAVE Y  
RECOMENDACIÓN A  
PORTAVOCES**



# Q&A

En este documento de preguntas y respuestas para portavoces, hemos aglutinado tanto preguntas rutinarias como preguntas de más compleja respuesta, sobre la acción de la Fundación Kirira y sobre la mutilación genital femenina en sí.

## 1. ¿De dónde proviene el extraño nombre de su ONG?

Kirira significa ayuda en el idioma Kitaraka. Este idioma es el que se habla en Tharaka, la primera zona de Kenia en la que nuestra ONG empezó a ayudar.

## 2. ¿Qué hacen para erradicar la mutilación genital femenina?

Actuamos haciendo uso de la educación como elemento vertebrador. De esta manera, colaboramos con 87 escuelas en Kenia en las que llevábamos a cabo proyectos de sensibilización y educación sobre la mutilación genital y sus consecuencias. En España, nuestra labor también se centra en realizar campañas educativas.

Asimismo, en Kenia, otorgamos ayuda humanitaria y de emergencia mediante la construcción de infraestructuras, siempre desde la óptica de la erradicación de la mutilación. Por ejemplo, esta ayuda la prestamos a las escuelas que apoyan nuestros proyectos, para que así estas sirvan como ejemplo a otras que quieran unirse. Por último, nos centramos en fomentar el empoderamiento de la mujer, con el objetivo de educarlas y hacerles conocedoras de sus derechos, a la vez que otorgamos ayuda económica para que puedan crear negocios que les permitan emanciparse.

## 3. ¿Cuáles son sus principales proyectos?

Desde que comenzamos en 2007, hemos ido creciendo y actualmente llevamos a cabo varios proyectos. Por ejemplo, contamos con un programa de becas de estudio que cuenta con 189 niñas becadas en primaria, secundaria y en la universidad. En 2014, en Tharaka (Kenia) inauguramos nuestra casa de acogida “Estrella Giménez” que cuenta

con 37 plazas ocupadas por 29 niñas que han escapado de la mutilación y 8 niños huérfanos de todas las edades. A su vez, mantene-mos a 150 niñas acogidas en 3 dormitorios de rescate de 3 escuelas rurales de la zona de Tangulbei en Kenia.

También, trabajamos con 88 *clubs* antiablación mediante los cuales 9200 niñas y niños conciencian sobre la mutilación genital a través de bailes, cánticos y poemas. Por último, contamos con 10 grupos de microcréditos que tienen como beneficiarias a 250 mujeres que, en la actualidad, están desarrollando negocios de ganadería y artesanía.

## 4. ¿Qué tareas llevan a cabo sus voluntarios?

Contamos con dos tipos de voluntarios. Por un lado, aquellos que nos ayudan desde nuestra sede en Tomelloso y a distancia mediante teletrabajo. Estos nos ayudan organizando mercadillos benéficos, eventos, participando en charlas y campañas de concienciación sobre la mutilación genital e incluso realizando labores de diseño gráfico, edición de vídeo o labores administrativas. Por otra parte, tenemos a voluntarios que se trasladan a Kenia para ayudarnos con las campañas de educación y sensibilización en los colegios y también con el mantenimiento de las infraestructuras que hemos construido.

## 5. ¿Cualquier persona puede trasladarse a Kenia para ejercer como voluntario?

En Kirira pensamos que cualquier ayuda es bien recibida, pero es cierto que los voluntarios que se trasladen a Kenia deben cumplir con un par de requisitos: manejar el inglés y poseer habilidades que nos sean útiles en el terreno. Para ello, les pedimos a los interesados su CV y también les aclaramos que el viaje tiene que ser costeadado por ellos. Si estos interesados no cumplen con los requerimientos, siempre les ofrecemos que nos ayuden desde el voluntariado en Tomelloso o a distancia.

## 6. ¿Cómo se financia la ONG y cómo se controla dicha financiación?

Nuestra financiación procede de las cuotas de nuestros socios, de las donaciones de entidades privadas y de las ayudas procedentes de las administraciones públicas. A su vez, también a lo largo del año solemos organizar diferentes eventos y actividades para recaudar fondos y donativos puntuales. Nuestras cuentas son sometidas cada año a una auditoría por parte de una empresa externa, con el objetivo de garantizar la calidad y la fiabilidad de nuestra información financiera a socios y empresas e instituciones colaboradoras.

## 7. ¿En qué emplean los fondos obtenidos?

La mayor parte se emplean en nuestros proyectos de desarrollo en Kenia, en las campañas educativas, en los *clubs* antiablación, en los microcréditos, en las becas de estudio y en la casa de acogida. Otra pequeña parte de los fondos son destinados a las campañas de sensibilización y a los seminarios que organizamos en España y a la administración y al mantenimiento de nuestra sede en Tomelloso.

## 8. ¿Han temido alguna vez que la entrada de partidos de ultraderecha en las administraciones públicas pueda suponer un recorte de las ayudas que reciben de estas?

Primeramente, aclaramos que somos una ONG apartidista y que, a pesar de recibir ayudas públicas, somos independientes. Por otra parte, no creemos que la ideología de los partidos que gobiernan en la administración sea un factor que tenga que influir en las ayudas que recibimos; primero, porque la administración se debe a los ciudadanos y no a sus votantes y segundo, porque nuestra ONG lucha por erradicar una violación a los derechos humanos que trasciende al tema de la ideología.

## 9. Hemos visto que tienen un programa llamado “PYMES Solidarias”. ¿No piensan que las empresas se unen a su causa para conseguir un lavado de imagen?

En absoluto. Nuestra manera de enfocar las alianzas se basa en generar valor compartido y en la confianza mutua. Por esta razón, nos preocupamos porque todas las empresas que colaboran con nosotros tengan nuestra misma visión del proyecto y sean honestas, para así generar un compromiso a largo plazo.

## 10. Según tenemos entendido, tienen una casa de acogida con 37 plazas para albergar a niñas que huyen de la mutilación, pero 8 de esas plazas están ocupadas por niños. ¿Por qué no las ocupan otras niñas?

Los niños que tenemos acogidos son huérfanos que no tienen medios para subsistir por ellos mismos. Además, estos necesitan recibir también una educación que los sensibilicen contra la mutilación genital, pues se ha demostrado que para erradicar la ablación es fundamental la colaboración masculina.

## 11. ¿Por qué a veces usan el término ablación y otras el término mutilación genital femenina?

La nomenclatura de esta práctica ha ido cambiando a lo largo del tiempo, pero actualmente ambos términos son los más acertados para aglutinar los diferentes tipos de prácticas que existen y pueden utilizarse perfectamente como sinónimos.

## 12. ¿Por qué se sigue practicando la mutilación genital femenina?

Por desgracia, existen muchas razones por las que se sigue practicando. Así, nos encontramos con razones psicosexuales, como que se piensa que es una manera de controlar la sexualidad de la mujer y garantizar su virginidad antes del matrimonio y su fidelidad posteriormente; con razones culturales, pues esta práctica es vista como un paso que marca la transición de niña a mujer; con razones higiénicas y estéticas, ya que en algunas comunidades se piensa que el clítoris es sucio y feo; con razones religiosas, pues, aunque ninguna religión la exija, se usa la doctrina religiosa para abanderar esta práctica, y con razones económicas, ya que, en las comunidades donde la mujer necesita de un hombre para vivir, la ablación se convierte en un requisito para el matrimonio y en una fuente de ingresos para muchas familias.

Lo que queda claro es que estas razones, sean del tipo que sean, son la manifestación en una enraizada desigualdad de género en las sociedades donde se practica.

## 13. ¿Creen que las familias que mutilan a sus hijas deberían recibir algún castigo?

Aunque esta práctica sea totalmente condenable, hay que resaltar que muchas familias desconocen las consecuencias nefastas que ocasiona la mutilación genital en sus hijas y, además, muchas lo hacen para evitar el estigma y que sus hijas no sean marginadas por las sociedades en las que viven.

En Fundación Kirira, creemos que la educación es un arma más poderosa que el castigo, por ello, nuestra lucha siempre tiene a esta primera como eje vertebrador. En las comunidades donde la ablación está muy extendida, ni los hombres ni las mujeres se cuestionan el abandono de esta práctica. Ahí entra nuestro papel, en explicarles, mediante la pedagogía, por qué debe ser erradicada.

## 14. ¿Es una práctica que solo afecta a África o también se lleva a cabo en países occidentales como, por ejemplo, España?

Aunque se sabe a ciencia cierta que en África la mutilación genital femenina es una práctica que se lleva a cabo en ciertas comunidades de 29 países, incluyendo Kenia que es donde nosotros nos enfocamos, esta práctica puede encontrarse en comunidades de todo el mundo: desde Asia, Oriente Medio, Europa del Este hasta América del Sur.

En países occidentales, como España, también existe el riesgo de que se practique, pues existen grandes flujos migratorios de personas provenientes de los países donde la práctica está muy extendida. De hecho, la Fundación Wassu, en el año 2016, publicó un estudio que revelaba que había 18000 niñas menores de 14 años expuestas a la ablación en España.

## 15. Dicen que su lucha está muy ligada al feminismo, ¿cómo integran este movimiento en sus proyectos?

En todas las sociedades en las que se practica, la mutilación genital femenina es el reflejo de una profunda desigualdad entre hombres y mujeres. De esta manera, la búsqueda de la igualdad y, por ende, del feminismo debe integrarse en todos los proyectos que llevamos a cabo. Todos nuestros esfuerzos y proyectos, como las campañas educativas, los *clubs* antiablación, los microcréditos para empoderar a las mujeres... tienen como objetivo contribuir a paliar esta desigualdad desde la óptica del abandono de la mutilación genital femenina.

## 16. ¿Cómo compiten en la captación de fondos y voluntariado con otras ONG que actúan en su mismo ámbito?

A nosotros no nos gusta hablar de competición, preferimos hablar de colaboración. De hecho, nuestros fundadores, antes de comenzar con el proyecto de Fundación Kirira, colaboraban con una ONG llamada Ayuda en Acción que dedica una parte de su labor a lo mismo que nosotros y con los que, hoy en día, mantenemos muy buena relación. De hecho, hemos llevado a cabo campañas educativas conjuntas en Kenia.

Somos conscientes de que el propósito que nos hemos marcado como organización es difícil de conseguir y pensamos que es necesario establecer colaboraciones con otras ONG para poder lograrlo y no una competición por los recursos.





# MENSAJES CLAVE

En esta propuesta general de mensajes claves para la Fundación Kirira, hemos decidido incluir temas generales y secundarios sobre el propósito de la organización y sus necesidades, así como mensajes claves y secundarios relacionados con la mutilación genital femenina en sí, en materia de sensibilización.

## MENSAJE GLOBAL: EN LA FUNDACIÓN KIRIRA LLEVAMOS TRABAJANDO DESDE EL AÑO 2007 PARA ERRADICAR LA MUTILACIÓN GENITAL FEMENINA (MGF) EN KENIA

Mensajes secundarios	Argumentos, cifras y anécdotas de apoyo
<p><b>Creemos en la educación como elemento vertebrador y, por ello, educamos sobre la MGF y sus consecuencias.</b></p>	<ul style="list-style-type: none"> <li>- Trabajamos con diferentes <b>escuelas</b> en Kenia realizando <b>campañas educativas y de sensibilización</b> sobre la MGF. Asimismo, ofrecemos seminarios, actividades y foros para explicar a las niñas y a sus familias la necesidad de erradicar esta práctica.</li> <li>- En España, organizamos <b>eventos y charlas de sensibilización en colegios, institutos, centros de adultos</b> e incluso hemos creado seminarios destinados a la formación de los <b>profesionales sanitarios</b>.</li> <li>- En Tharaka, Tangulbei y Abakuria (Kenia) hemos creado <b>clubs antiablación</b> en el que los niños y niñas no mutiladas explican mediante poemas, bailes y cánticos qué es la ablación. Actualmente, contamos con <b>88 clubs en los que participan 9200 niños y niñas</b>.</li> <li>- Tenemos <b>becadas a 189 niñas</b> de diferentes edades y niveles educativos (primaria, secundaria y universidad). Podemos contar la historia de <b>Josephine Samali</b>, una chica a la que <b>ayudamos a escapar de la mutilación</b> y que ahora se encuentra cursando el primer curso de <b>Ingeniería</b> en la Escuela de Ingenieros de Caminos de Ciudad Real.</li> </ul>
<p>Desde la óptica de la erradicación de la MGF, <b>ofrecemos ayuda humanitaria y de emergencia.</b></p>	<ul style="list-style-type: none"> <li>- Hemos construido <b>infraestructuras (cocinas, dormitorios, aulas, letrinas, paneles solares y tanques de agua)</b> en las escuelas que apoyan nuestras campañas de sensibilización, con el objetivo de favorecerlas y que sirvan de modelo a otras escuelas.</li> <li>- <b>En agosto de 2014, creamos la Casa de Acogida Estrella Giménez, que actualmente cuenta con 29 niñas y 8 niños de todas las edades).</b></li> <li>- Mantenemos a <b>150 niñas acogidas en 3 dormitorios de rescate de 3 escuelas rurales</b> de primaria de Tangulbei.</li> <li>- En 2019, hemos construido un total de <b>8 letrinas, 4 tanques de agua y un panel solar</b> repartidos en Tangulbei, Tharaka y Abakuria.</li> </ul>
<p><b>Incentivamos el empoderamiento femenino.</b></p>	<ul style="list-style-type: none"> <li>- En Kenia, la mujer es considerada un animal de carga cuyo único fin es llevar la casa, transportar el agua, parir y criar hijos. Por ello, otorgamos <b>formación educativa a mujeres, mutiladas o no</b>, con el fin de que conozcan sus derechos y progresen dentro de su sociedad.</li> <li>- Hemos desarrollado un programa de <b>microcréditos</b> para que las mujeres puedan <b>desarrollar sus propios negocios</b>.</li> <li>- Actualmente, apoyamos a <b>10 grupos de microcréditos con 250 mujeres</b> beneficiarias que están desarrollando proyectos de <b>cría de ganado, artesanía...</b></li> </ul>

## MENSAJE GLOBAL: EN LA FUNDACIÓN KIRIRA NECESITAMOS VOLUNTARIOS PARA CUMPLIR NUESTRO PROPÓSITO DE ERRADICAR LA MUTILACIÓN GENITAL FEMENINA (MGF)

Mensajes secundarios	Argumentos, cifras y anécdotas de apoyo
<p>La <b>pandemia</b> está haciendo <b>incrementar el número de casos de mutilación genital femenina</b>, pues el <b>cierre de las escuelas y los confinamientos</b> están dejando a las niñas en una <b>situación de desprotección</b>.</p>	<p>- Según un <b>estudio</b> realizado por el <b>Fondo de Población de Naciones Unidas (UN-FPA)</b>, la prolongación del <b>confinamiento</b> y de los <b>toques de queda</b> para evitar la expansión del virus pueden traducirse en <b>dos millones más de casos de mutilación genital femenina</b>, respecto a las cifras previstas, en la próxima década. Asimismo, el <b>matrimonio infantil</b>, hecho que suele ir encadenado a la MGF, se está convirtiendo en una <b>fuerza de ingresos para las familias</b> y se prevé que podría llegar hasta los <b>13 millones de casos</b>.</p>
<p><b>Formamos a los voluntarios en los diferentes ámbitos</b> de la Fundación Kirira, pues creemos que tenemos un papel importante en la formación de una ciudadanía responsable, ética e informada.</p>	<p>- En el <b>2021</b>, vamos a instaurar un <b>plan de formación del voluntariado en ámbitos de igualdad de género, derechos humanos e infancia</b>, bajo el marco de la Agenda 2030 y los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS).</p>
<p>La realización de nuestro <b>voluntariado</b> puede <b>hacerse en España</b>, ya sea <b>personalmente</b> en nuestra <b>sede</b> de Tomelloso (Ciudad Real) o <b>a distancia</b> mediante el <b>teletrabajo</b>.</p>	<p>- Muchos de nuestros <b>voluntarios</b> colaboran <b>organizando mercadillos benéficos, eventos, participando en charlas y campañas de concienciación sobre la MGF...</b> Otros realizan labores de <b>diseño gráfico, edición de vídeo o labores administrativas</b> a distancia.</p> <p>- En el año <b>2019</b>, <b>Sara Onsurbe</b>, una de nuestras voluntarias, se encargó de crear, junto a más personas del equipo, un <b>proyecto</b> que consistía en <b>dar cursos y talleres sobre los ODS en tres institutos de la provincia de Ciudad Real</b>.</p>
<p>La realización de nuestro <b>voluntariado</b> puede hacerse directamente <b>en Kenia</b>. Este solo se permite cuando existen las medidas de seguridad correctas y cuenta con algunos requisitos: los voluntarios deben costearse su viaje, deben dominar el inglés y tienen que poseer habilidades que sea útiles en el terreno.</p>	<p>-Existe un <b>grupo de voluntarios españoles</b> que año tras año <b>se desplazan a Kenia a colaborar en la difusión y sensibilización</b> de las <b>campañas educativas</b>. Ellos mismos cuentan que repiten cada año porque <b>la experiencia es muy gratificante</b> y porque se sienten <b>muy útiles sirviendo de ayuda a todas las niñas</b>.</p>

**MENSAJE GLOBAL: : EN LA FUNDACIÓN KIRIRA NECESITAMOS DONATIVOS PARA CUMPLIR NUESTRO PROPÓSITO DE ERRADICAR LA MUTILACIÓN GENITAL FEMENINA (MGF)**

<b>Mensajes secundarios</b>	<b>Argumentos, cifras y anécdotas de apoyo</b>
<p>La <b>pandemia</b> está haciendo <b>incrementar el número de casos de mutilación genital femenina</b>, pues el <b>cierre de las escuelas y los confinamientos</b> están dejando a las niñas en una <b>situación de desprotección</b>.</p>	<ul style="list-style-type: none"> <li>- Según un <b>estudio</b> realizado por el <b>Fondo de Población de Naciones Unidas (UNFPA)</b>, la prolongación del <b>confinamiento</b> y de los <b>toques de queda</b> para evitar la expansión del virus pueden traducirse en <b>dos millones más de casos de mutilación genital femenina</b>, respecto a las cifras previstas, en la próxima década. Asimismo, el <b>matrimonio infantil</b>, hecho que suele ir encadenado a la MGF, se está convirtiendo en una <b>fuerza de ingresos para las familias</b> y se prevé que podría llegar hasta los <b>13 millones de casos</b>.</li> </ul>
<p>Si una <b>persona particular</b> quiere <b>colaborar</b> con la Fundación Kirira puede hacerlo <b>haciéndose socio o eligiendo alguna de nuestras causas, por la que pagará una pequeña cuota al mes</b>. También, se puede colaborar puntualmente <b>comprando artículos solidarios o realizando donaciones libres</b>.</p>	<ul style="list-style-type: none"> <li>- Entre nuestras opciones para colaborar, ofrecemos la realización de <b>microdonaciones de 1€ al mes a través de la plataforma Teaming</b>, la opción de <b>hacerse socio (10 € al año)</b>, el <b>apadrinamiento de una niña (12€ al mes)</b>, la financiación de una <b>beca de estudio (25€ al mes)</b>, la financiación de un <b>club antiabla (100€ al año)</b>... También, disponemos de otras alternativas puntuales como la <b>compra de un cuento solidario (7€)</b> o la realización de <b>donaciones libres</b>.</li> <li>- En estas <b>navidades</b>, los <b>alumnos del colegio LAUDE el Altillo School de Jerez de la Frontera han recaudado 2100 € para la compra de barriles de agua</b> para nuestras escuelas de Kenia.</li> <li>- <b>Josephine Samali</b> ha sido becada con <b>una de nuestras becas de apadrinamiento desde secundaria</b> y ahora se encuentra cursando el <b>primer curso de Ingeniería en la Escuela de Ingenieros de Caminos de Ciudad Real</b>.</li> </ul>
<p>Si una <b>empresa o una institución pública</b> quiere <b>colaborar</b> con Fundación Kirira, también puede hacerlo. Consideramos que es una manera perfecta de que ejerzan <b>acciones responsables con la sociedad</b>.</p>	<ul style="list-style-type: none"> <li>- Tenemos el <b>plan PYME solidaria</b>. Gracias a este, las <b>empresas</b> que se unan pueden realizar <b>contribuciones económicas, subvencionar proyectos educativos o realizar proyectos de marketing solidario</b>.</li> <li>- Contamos con <b>7 empresas colaboradoras y 9 instituciones</b>.</li> <li>- Por ejemplo, <b>la empresa Flat Cat</b> nos está ayudando a <b>desarrollar y a financiar un software para la gestión de proyectos en Kenia</b>.</li> <li>- En <b>2019</b>, la <b>Diputación de Ciudad Real</b> financió <b>dos tanques de agua, una letrina y la adaptación de un aula</b>.</li> </ul>

**MENSAJE GLOBAL: ESTÁ COMPROBADO QUE LA MUTILACIÓN GENITAL FEMENINA (MGF) AFECTA A LA SALUD Y AL DESARROLLO PERSONAL DE LAS MUJERES QUE LA HAN SUFRIDO.**

Mensajes secundarios	Argumentos, cifras y anécdotas de apoyo
<p>La mutilación genital femenina ocasiona dolor y hemorragias que pueden llegar a ocasionar la muerte.</p>	<ul style="list-style-type: none"> <li>- A corto plazo, el dolor es muy severo, pues se suele realizar sin anestesia y sin medidas higiénicas. Las niñas tienen que guardar reposo durante días e incluso semanas, después de haber sido mutiladas. Además, también causa dolor en el largo plazo, pues, según la Organización Mundial de la Salud (OMS), está comprobado que ocasiona infecciones crónicas y dolor en las relaciones sexuales.</li> <li>- El dolor y la muerte no solo lo sufren las mujeres, pues, aunque también produzca infertilidad, muchas consiguen quedarse embarazadas y la MGF ocasiona problemas durante el parto como hemorragias, desgarros internos, daños cerebrales en los bebés e incluso la muerte de madres e hijos.</li> <li>- El 50% de las niñas de la tribu Pokot (Tangulbei, Kenia) son sometidas a la mutilación y se estima que el 8% muere tras ella.</li> </ul>
<p>La MGF produce secuelas psicológicas para toda la vida. Entre ellas, destacan la depresión, el estrés postraumático, los desórdenes mentales, el miedo al rechazo, la ansiedad, el sentimiento de vergüenza y humillación...</p>	<ul style="list-style-type: none"> <li>- Se ha diagnosticado un nuevo síndrome que sufren las personas mutiladas y que se llama <i>genitally focused anxiety-depression</i>. Este hace que muestren <b>excesiva preocupación por el estado de sus genitales, que presenten pánico a la infertilidad...</b> Todo esto viene derivado de los diversos traumas provocados por el hecho en sí.</li> </ul>
<p>Alimenta prácticas como el matrimonio infantil, pues la MGF supone el paso que la niña tiene que dar como adulta para poder casarse.</p>	<ul style="list-style-type: none"> <li>- Se estima que <b>12 millones de niñas están expuestas al matrimonio infantil cada año.</b></li> <li>- Actualmente, por culpa de la <b>pandemia del coronavirus está incrementando</b>, pues <b>las niñas están más desprotegidas y estos matrimonios forzosos se convierten en una salida económica para las familias.</b> Se prevé que se va a llegar a los <b>13 millones de casos, por culpa del coronavirus, este año.</b></li> <li>- En el <b>2019, organizamos en Tharaka una manifestación a favor de la educación y en contra de la mutilación y del matrimonio infantil.</b> Toda la comunidad educativa de la zona junto con los voluntarios y el equipo recorrió el pueblo reivindicando estos derechos.</li> <li>- <b>Nuestras becas de apadrinamiento intentan evitar, entre otras cosas, el matrimonio infantil,</b> pues se llega a un <b>acuerdo con los padres para que, a cambio de costearles la educación de las hijas, no las sometan a la mutilación.</b> Así, también se evita que las niñas sean casadas forzosamente.</li> </ul>
<p>Aumenta el abandono escolar y el analfabetismo. Las ceremonias requieren de preparatorias largas y elaboradas que son incompatibles con la asistencia a la escuela, los dolores de la mutilación son tan intensos que las niñas dejan de ir y una vez mutiladas, se las obliga a casarse y a dedicarse al hogar.</p>	<ul style="list-style-type: none"> <li>- En el <b>2019, organizamos en Tharaka una manifestación a favor de la educación y en contra de la mutilación y del matrimonio infantil.</b> Toda la comunidad educativa de la zona junto con los voluntarios y el equipo recorrió el pueblo reivindicando estos derechos.</li> <li>- <b>Nuestras becas de apadrinamiento intentan evitar, entre otras cosas, el abandono escolar y el analfabetismo,</b> pues se llega a un <b>acuerdo con los padres para que, a cambio de costearles la educación de las hijas, no las sometan a la mutilación.</b></li> </ul>

**MENSAJE GLOBAL: LA LUCHA CONTRA LA MUTILACIÓN GENITAL FEMENINA ESTÁ LIGADA A LA LUCHA FEMINISTA Y DEBE AFRONTARSE DESDE ESTA ÓPTICA**

<b>Mensajes secundarios</b>	<b>Argumentos, cifras y anécdotas de apoyo</b>
<p>La MGF constituye una forma de controlar el cuerpo y la sexualidad de la mujer.</p>	<p>Una de las creencias más extendidas, entre las comunidades donde se practica, es que la MGF garantizará la virginidad antes del matrimonio, la fidelidad después y que aumentará el placer sexual masculino.</p>
<p>La MGF es una de las formas de violencias de género más extremas que existen. Pone de manifiesto la situación de desigualdad y las relaciones de poder de los hombres hacia las mujeres.</p>	<ul style="list-style-type: none"> <li>- La mutilación genital femenina ha sido sufrida por más de 200 millones de niñas y mujeres en el mundo y se estima que cada año la siguen sufriendo 3 millones.</li> <li>- La Fundación Kirira también lucha por acabar con cualquier manifestación de violencia de género. Por esta razón, el pasado 25N, participamos en una campaña de sensibilización, a través de los medios y de las redes, con la ayuda del Instituto de la Mujer de Tomelloso.</li> </ul>
<p>La concienciación de tanto hombres como mujeres es fundamental para la erradicación de la MGF, pues el desconocimiento y el silencio por parte de estos también contribuye a su práctica.</p>	<ul style="list-style-type: none"> <li>- En nuestros <i>clubs</i> antiablación y en las campañas de educación siempre se cuenta con la participación de los niños, pues es fundamental que cuando crezcan expresen también su deseo de casarse con mujeres no mutiladas y de que esta práctica cese.</li> </ul>

# RECOMENDACIÓN A PORTAVOCES

Hoy en día, contar con portavoces que comuniquen el propósito de las organizaciones se ha hecho indispensable. Para las ONG, como Fundación Kirira, también se ha convertido en una necesidad, pues es una manera de humanizar y acercar la causa de la ONG a los potenciales donantes, voluntarios y a la sociedad en general.

Un aspecto fundamental que hay que tener en cuenta es que cuando habla un portavoz siempre lo hace en representación de la ONG, es decir, si este comete errores y da lugar a malinterpretaciones, esto no solo afecta a la imagen de la persona que ejerce la portavocía, sino que afecta a toda la reputación que la ONG lleva construyendo durante años. De esta manera, la formación de estos es indispensables, por eso, a continuación, compartimos doce consejos para afrontar las intervenciones mediáticas de manera correcta.

## **NO IMPROVISAR**

**1** Antes de un encuentro con la prensa, es importante que el portavoz haya revisado el documento de mensajes claves y el argumentario. Dentro de la organización puede haber varios portavoces, pero todos tienen que comunicar los mismos *key messages*.

## **MOSTRARSE NATURAL**

**2** Aunque los mensajes y el argumentario estén planificados, no debe parecer que los portavoces los estén recitando de memoria. Por esta razón, es necesario que se tomen un tiempo, que memoricen los mensajes y el argumentario y que hagan ensayos para que estos se transmitan de manera natural. Mientras que la esencia del mensaje no cambie ni de lugar a dobles interpretaciones, este puede adaptarse a las expresiones y al lenguaje del portavoz, siempre y cuando no se caiga en un lenguaje soez o inapropiado.

## **ADOPTAR UNA BUENA COMUNICACIÓN NO VERBAL**

**3** Es muy importante lo que se dice, pero también es necesario cuidar el cómo se transmite. Así, la comunicación no verbal es imprescindible para otorgar credibilidad a los mensajes, por eso, es necesario que los portavoces no se queden quietos y estáticos, que gesticulen con las manos, que miren a los ojos de quien los entrevista... Como todo, debe proporcionarse en su justa medida, pues una comunicación no verbal exagerada también será contraproducente. La clave reside en que esta parezca natural.

## **NO REGODEARSE EN LOS ERRORES**

**4** Un error habitual es que cuando los portavoces se quedan en blanco, estos empiezan a regodearse en su olvido y a intentar recuperar el discurso, lo que hace que la atención se centre en esto. Si el portavoz se queda en blanco, debe pedir perdón, pues esto le hará parecer humano y creará empatía con el espectador y, seguidamente, ha de seguir con su discurso, alegando que más tarde volverá al punto que ha olvidado.

## **NO REPETIR LA PREGUNTA**

**5** Es común que cuando un periodista pregunta al portavoz, este conteste repitiendo la pregunta hecha. Esta práctica es desfavorable, pues resta tiempo, perdiéndose así la atención de la audiencia y la contundencia del mensaje que se va a lanzar. Esta intervención es especialmente contraproducente cuando el entrevistador hace una pregunta relacionada con algún aspecto negativo de la marca y el portavoz contesta repitiendo la pregunta y mencionando el nombre de su marca, pues, aunque el portavoz esté dando una respuesta que argumente en contra de la acusación, está fomentando que su marca se asocie a percepciones negativas.

## **NO CONFIRMAR O NEGAR NADA SIN CONTRASTAR**

**6** Si no se posee bastante información sobre un tema, es preferible manifestar que no se está al tanto de este, ya que si el portavoz confirma o niega un hecho que desconoce, el periodista puede mostrar información que desacredite su intervención y que genere desconfianza y poca credibilidad ante el público.

## SER CONCISO

**7** A veces a los portavoces se les hace difícil terminar una intervención porque sienten que cuanto más hablen, mejor será esta. Hay que tener en cuenta que serán los periodistas los que se encargarán de rellenar los vacíos. Cuando un portavoz se enrolla innecesariamente, lo único que está haciendo es diluir el mensaje y restarle contundencia e incluso atención y comprensión a la audiencia.

## TENER EN CUENTA AL RECEPTOR

**8** A veces los portavoces, en su afán de lanzar sus mensajes y discursos, pueden pecar de olvidar que estos deben ser formulados para una audiencia. Así, para lograr una adecuada efectividad, se hace imprescindible adecuar el discurso y comunicar pensando en los intereses y en los puntos de conexión con esta.

## GANAR LA ATENCIÓN DEL PERIODISTA

**9** No solo es importante conectar con la audiencia, también debe hacerse con el periodista para garantizar que la entrevista o la intervención sea exitosa. Para ello, es correcto hacer uso de datos, anécdotas, captar la atención mediante las palabras utilizadas y también mediante los silencios.

## EJERCER EL CONTROL

**10** El periodista se encargará de conducir la entrevista por el terreno que le convenga. Sin embargo, el portavoz también tiene que estar preparado para introducir ganchos en las preguntas que hagan que la entrevista se reconduzca y se adecue a los intereses de la organización. Para poder realizar esto, la interiorización de los mensajes clave es fundamental.

## CUIDAR LA IMAGEN

**11** Todo comunica y, por esta razón, es crucial que la imagen personal y el estilismo del portavoz no se dejen al azar, pues si esta no es apropiada (desaliño, ropa demasiado llamativa, arrugada...) puede provocar que toda la atención se centre en ello y no en el mensaje.

## CUIDAR EL LUGAR DE LA ENTREVISTA

**12** También es importante tener en cuenta el lugar donde se van a realizar las intervenciones. Hacer las entrevistas por teléfono, en la calle o en lugares con mucho ruido puede dificultar la comprensión y diluir el mensaje que se quiere dar. Ahora que con la pandemia muchas entrevistas están siendo telemáticas, es especialmente importante ser detallistas con la imagen del sitio donde se está realizando la intervención.